Título:

Petróleo y desarrollo: ¿Quién paga la cuenta?

Nombre y apellidos:

Pascale Metzger, Julien Rebotier, Patrick Pigeon

Eje:

Procesos extractivos, extracciones, derechos y violencias

Resumen:

En el marco del neo-extractivismo (Svampa, 2019) y de la explotación petrolera en Ecuador, se suele hablar de las violencias, de la contaminación, de la explotación de los territorios, de las poblaciones y del ambiente en el Oriente del país, en Amazonia (Becerra *et al.*, 2018).

Pero en el otro extremo del ducto, en la costa Pacífica, Esmeraldas conoce procesos similares. Último frente de colonización en la costa, "pedazo de Amazonia" al oeste de la cordillera, tanto la provincia (Lapierre Robles y Macías Marín, 2018; Mérida, 2020) como la ciudad (Rebotier *et al.*, 2020) presentan condiciones parecidas de funcionamiento (explotación, espoliación, enclave, estigmatización y marginalización).

El Estado compensador (Gudynas, 2012) que ofrece convertir la explotación de los recursos primarios en desarrollo mediante la redistribución masiva y el cierre de brechas estructurales ha pretendido transformar la ciudad de Esmeraldas. De hecho, cantidades considerables de dinero han sido movilizadas entre 2010 y 2020 (Rebotier, sometido). La evaluación de las sumas correspondiendo a las compensaciones petroleras, a las políticas de responsabilidad social y ambiental de los actores petroleros, y a las políticas nacionales de promoción del desarrollo lo demuestra. Simultáneamente, el análisis de las consecuencias de aquellas inversiones masivas es tajante:

- Los riesgos se recomponen, y hasta aumentan,
- Los indicadores de desarrollo siguen contando entre los peores del país,
- Los procesos de gobernanza consolidan la marginalización de los actores locales.

Tanto el protagonismo como las iniciativas de un Estado compensador en un período neoextractivista corresponden, para Esmeraldas, al refuerzo de la marginalidad mientras se esperaba (al menos se pregonaba) una forma de emancipación, de reducción de las brechas, de corrección de una deuda histórica y multifacética.

Son muchas las explicaciones posibles (racismo estructural, economía política, funcionamiento de las instituciones, geopolítica intra-nacional, peso estratégico del sector energético, cercanía con la frontera colombiana, etc.). De ahí surge una paradoja entre la promesa de desarrollo traída por la actividad petrolera y la permanencia de la marginalidad.

Pero al revertir el problema, desaparece la paradoja: la marginalidad de Esmeraldas no es el resultado de una forma de desarrollo fallido, sino más bien una condición histórica del desarrollo nacional. Más que la marginalidad de Esmeraldas, el proceso de marginalización en el cual permanece la ciudad (y hasta la provincia de Esmeraldas) es el que garantiza la posibilidad de una economía política particular en Ecuador (explotación de materias primas, control de vías de exportación, pilotaje centralizado de sectores energéticos, dominación de élites urbanas criollas, etc.)

En consecuencia, a través de las compensaciones sociales y ambientales, el Estado pretende corregir un estado de marginalidad gracias a la explotación de recursos naturales. Pero es precisamente la permanencia del proceso estructural de marginalización la que permite la explotación de los recursos naturales.

De ahí que la narrativa empujada por el Estado compensador de un desarrollo basado en el neo-extractivismo no puede sino fracasar. Romper con el mal desarrollo en Esmeraldas implicaría la interrupción del proceso de marginalización en el cual se mantiene la ciudad. Más allá de una estrategia de redistribución, se requeriría de un programa de emancipación política que cuestionaría los múltiples mecanismos sociales y de la economía política del país que se encuentran en el origen del proceso de marginalización.

Las estrategias de emancipación son muchas, pero también son potentes las resistencias que enfrentan. Por ejemplo, además de las reivindicaciones étnicas o culturales, recalcamos un verdadero desafío para el conocimiento que conviene producir sobre Esmeraldas, sus especificidades, su rol económico en el país (Rebotier *et al.*, por publicar). Las resistencias a las estrategias de emancipación dejan entrever la magnitud del problema: la marginalización de Esmeraldas radica en un ordenamiento estructural de la sociedad ecuatoriana (Rahier, 1999), de la producción de su espacio nacional (Deler, 2007).

A modo de conclusión general (a petición del call):

El precio a pagar por el desarrollo petrolero de Ecuador no solamente lo abonan los indígenas del Oriente del país, ni las reservas de biodiversidad. Los problemas que enfrentan Esmeraldas, su territorio, su población afro-ecuatoriana pueden ser objeto de la misma matriz de análisis, aunque el reconocimiento del pueblo afro-ecuatoriano en el paisaje político e institucional de Ecuador no es tan reciente como el de los pueblos indígenas.

Nuestra propuesta de comunicación pertenece al eje "procesos extractivos, derechos y violencias", pero bien podría formar parte de 5 de los otros 7 ejes de los cuales consta el Congreso, apelando a la vez la apertura de un diálogo abierto y de una práctica más transversal aún de la investigación en geografía, sobre los territorios y los mundos sociales.

Palabras claves:

Marginalización, desarrollo, petróleo, emancipación, dominación, afro-ecuatorianos

Referencias bibliográficas:

S. Becerra, L. Maurice, S. Desprats-Bologna Nuestro vivir en la Amazonía ecuatoriana: entre la finca y el petróleo IRD Editions, Abya-Yala, Quito (2018), p. 475.

J-P. Deler

Ecuador: del espacio al territorio nacional

IFEA-UASB, embajada de Francia en el Ecuador, Corporación Editora Nacional, Quito (2007), p. 474.

E. Gudynas

Estado compensador y nuevos extractivismos. Las ambivalencias del progresismo sudamericano

Nueva Sociedad, 237 (2012), pp. 128-146

M. Lapierre Robles, A. Macías Marín

Extractivismo, (neo) colonialismo y crimen organizado en el norte de Esmeraldas Abya-Yala, Quito (2018), p. 359.

J. Mérida

De Esmeraldas al mundo: acumulación originaria y administración de poblaciones en la segunda mitad del siglo XIX

Procesos Revista Ecuatoriana de Historia, 51 (2020), pp. 105-135: https://repositorio.uasb.edu.ec/bitstream/10644/7555/1/05-ES-Merida.pdf

J. Rahier,

Mami, ¿Qué será lo que quiere el negro? Representaciones racistas en la revista Vistazo, 1957-1991. In: *Ecuador racista: imágenes e identidades*. E. Cervone, F. Rivera. Flacso, Quito (1999), pp. 73-109.

J. Rebotier

Oil offsets in Esmeraldas (Ecuador). When the promotion of development shores up unequal risk situations

Ecological Economics (sometido).

J. Rebotier, P. Metzger, P. Pigeon **Esmeraldas. Un desafío al conocimiento** Editions, Quito, por publicar.

J. Rebotier, P. Metzger, P. Pigeon, A. Barreno Lalama

¿Esmeraldas indomable? La planificación urbana a la luz de los regímenes de acumulación Revista de Geografía Norte Grande, 77 (2020), pp. 11-31:

http://revistanortegrande.uc.cl/index.php/RGNG/article/view/18665

M. Svampa

Neo-extractivism in Latin America. Socio-environmental Conflicts, the Territorial Turn, and New Political Narratives

Cambridge University Press, Cambridge MA (2019), p. 68.